

Colegio Evangélico Mixto Adonai

Ciencias Sociales y Formación Ciudadana

Profesor Giovanni

5to. Bachillerato

Lección 5

Pablo Luna

Parte I

¿Cómo fue su gobierno?

Su gobierno le dio estabilidad política al país, a pesar de ejercer una dictadura. Fomentó el desarrollo con la construcción de carreteras, líneas férreas y puertos marítimos. Durante su mandato la United Fruit Company se convirtió en la principal fuerza económica de Guatemala.

Logró organizar el sistema policial con el cual pudo controlar al pueblo. Para esa tarea contrató al policía de Washington, Gustavo Joseph. El control era total, los policías podían detener, interrogar y apresar a cualquier persona con el pretexto de mantener el orden.

¿Qué obras realizó?

De las mayores obras que realizó Manuel Estrada Cabrera fueron las construcciones de líneas férreas y las construcciones de puerto marítimos.

¿Cuáles eran las fiestas Minervalias?

Por decreto del 28 de octubre de 1899, el presidente Manuel Estrada Cabrera, estableció las fiestas de la niñez y la juventud estudiosa. Éstas se celebraron por 20 años (1899 a 1919), el último domingo del mes de octubre, cuando ya había terminado el ciclo escolar. Todos los estudiantes, maestros y personal de los centros educativos, públicos y privados, debían participar en estas fiestas con el escenario principal: parque de Minerva. Se localizaba al norte final de la ciudad y ahí mismo se construyó un templo de minerva en 1901, para que fuera el centro de atención de las llamadas Fiestas de Minerva o Minervalias.

¿Por qué decidió reelegirse varias veces?

Porque logró convocar una sesión extraordinaria de la Asamblea Nacional, en la cual su propósito era cambiar el artículo 66 de la Constitución de la República que impedía la reelección del mandatario. Los diputados de la asamblea cambiaron el referido artículo y el mandatario se reeligió en elecciones de 1904. Su segundo período de mandato fue de 1905 a 1911, y luego con otra reelección hasta 1917 y en la tercera se aseguró el mandato hasta 1923.

Enfrentó varias rebeliones en contra de su gobierno. Los rebeldes eran apoyados por la mayoría de gobiernos de las otras naciones centroamericanas, pero logró refrenarlas y permanecer en el poder, en parte por la ayuda que le brindaba el presidente de México Porfirio Díaz.

El 29 de abril de 1907, atentaron contra su vida con una bomba que fue colocada en la 7ª. Avenida sur para que estallara cuando el presidente pasara por ese lugar. El 20 de abril de 1908, el cadete Víctor Vega, le dispara a quemarropa, pero solo le hiere. Luego de este atentado se dieron una serie de fusilamientos en la Escuela Politécnica, la cual posteriormente fue cerrada.

Parte II

¿Qué te pareció el gobierno de Estrada Cabrera?

En tema avance y seguridad la verdad me pareció bien, pues el logró construir líneas férreas y puertos marítimos, lo malo fue, que fue un dictador demasiado controlador, al punto de que la policía pudiera hacer lo que quisiera con el pretexto de que era por seguridad sí está mal, pues al final le estaba quitando la libertad a todos los ciudadanos.

¿Crees que era bueno que controlara a toda la gente?

No, soy fiel creyente que todos tenemos un mínimo derecho de libertad, creo que no era justo ni legal que tuviera el control sobre todos y que hiciera lo que él quisiera.

¿Cómo te hubieras sentido en aquella época: cómodo, inseguro, temeroso?

Yo creo que me hubiera sentido algo incómodo e inseguro.

Incómodo pues porque sí sería algo feo que en cualquier momento la policía te esté deteniendo solo porque sí y registre todas tus pertenencias.

E inseguro, tristemente no por la violencia o el crimen, si no por la misma policía, sí viviría con el constante miedo y tensión de pensar: ¿y si traigo algo que no les parece? Y por esa razón me lleven preso o me hagan algo peor.